

## Conclusion : leur avenir

*« Si aucun deuil n'arrive jamais vraiment à sa fin, s'il laisse une cicatrice indélébile, ceux de l'enfance laissent toujours une partie de chagrin et de travail plus tard à reprendre plus tard durant les premiers temps de la vie adulte à l'occasion d'un nouveau deuil ou d'une nouvelle séparation » M. Hanus.*

Le deuil d'un parent est toujours très difficile à gérer et la cicatrisation peut ne survenir qu'au bout de plusieurs dizaines d'années. Ceci est en partie prévisible car du fait des étapes de son développement psychique et cognitif, l'enfant ne peut aboutir à une cicatrisation avant d'arriver à l'âge adulte.

La cicatrisation du deuil de l'enfant est donc un processus de toute la vie et pour le restant de la vie.

Il est bon de savoir proposer régulièrement une aide au fil de son développement, car le travail de deuil se fait tout au long de l'enfance. Certains enfants peuvent bénéficier de groupes de soutien exclusivement pour enfants de même âge.

Au-delà de faire face à la douloureuse nouvelle, nous pourrions nous demander ensuite, comment un enfant vit, grandit, évolue avec un seul parent...